

Resumen

Origen y quehacer de la Sociedad de Historia de Reynosa. La Sociedad de Historia de Reynosa nace formalmente el 18 de octubre del 2002, su objetivo principal es el estudio, recopilación, investigación de hechos históricos ocurridos en el municipio, estado o territorio nacional, así como su difusión como parte de la cultura que debe existir en la comunidad.

A 10 años de su fundación, sus miembros han publicado más de 30 títulos que se pueden consultar en bibliotecas locales y del Valle de Texas.

En su página web, www.sociedaddehistoriadereynosa.com, creada en el 2011, se puede consultar su programa anual, el próximo evento, quienes son sus miembros activos, fotografías antiguas y del Reynosa actual, reseña de los libros (algunos editados para lectura electrónica), videos de las conferencias del 2012 y 2013 y ligas con organizaciones afines.

Palabras clave:

Sociedad de Historia de Reynosa, Tamaulipas, Noreste de México, Valle de Texas, Historiadores de Reynosa, publicaciones de Reynosa

Origen y quehacer de la Sociedad de Historia de Reynosa

CARLOS NUÑO ROBLES

“La historia es el testigo de los tiempos, la luz de la verdad, la vida de la memoria, la maestra de la vida y la mensajera de la humanidad”

CICERON

El sentido de nuestra educación se funda en la historia y se dirige al porvenir, esto porque en nuestro pasado hay un largo proceso que tenemos que amar y custodiar, para construir un porvenir soñado. La historia para ser verdadera historia, debe propender a cerrar las contiendas pasadas y a no avivar viejos rencores, siendo eficaz instrumento de armonía presente, en que se base el esfuerzo conjunto, sobre todo en estos momentos en que a la par de que se empequeñecen las distancias, se agigantan los problemas, por lo que el conocimiento y aprovechamiento de lo valioso de nuestro pasado debe ser premisa fundamental de servirnos del pretérito para lograr un mejor futuro.

Tomando esta pequeña pero importante base, un grupo de amigos, todos con actividades variadas; comerciantes, industriales, profesionistas y personas interesadas en el devenir de nuestra ciudad, allá por el año 2000 principiaron a reunirse en pláticas de café donde invariablemente el tema era la evocación de hechos del viejo Reynosa que la gran mayoría de ellos tenían adentrados en el baúl de sus recuerdos, los que al ser evocados, los volvían a vivir y eran reminiscencias que los unían cada día más, hasta que alguno de los contertulios propuso se le diera formalidad a esas reuniones, lo que dio origen a la fundación legal de una asociación civil que denominaron “Sociedad de Historia de Reynosa”.

Desde su origen se manifestó su carácter incluyente, ajeno a intereses distintos a su objetivo y fundamento consistente en “Iniciar, promover, fomentar, patrocinar, administrar o dirigir toda clase de actividades tendientes al estudio, recopilación, investigación y análisis de hechos históricos ocurridos en el municipio, estado o territorio nacional, así como toda clase de actividades de orden cultural, educativas, o sociales, encaminadas al conocimiento o estudio de la historia y su difusión como parte de la

cultura que debe de existir dentro de la comunidad”.

La constitución notarial se hizo en octubre del 2002, ante la fe del Lic. Alfonso M. González Tijerina, protocolización en la cual aparecen como miembros fundadores 24 personas: Joel Hinojosa García, Arnoldo Garate Chapa, Víctor López Guerra, Carlos Pérez Barquierena, Roberto Reyna Guerra, Pedro Antonio Campos Rodríguez, Guillermo Benavidez Siller, Alfonso M. González Tijerina, Agapito Zepeda García, Osvaldo Gutierrez Garza, Lauro Salinas Salinas, Reynaldo López Olivares, Roel Sergio López Olivares, Donaciano García Gorena, José Rodríguez Flores, Arturo Benavides Vela, Juan M. Hinojosa Galindo, Cesario Ibarra Llamas, Rigoberto de la Viña Cantú, Fernando Martínez Serna, Roberto Chávez de León, Juan Francisco Ríos Salinas, Alfredo de la Roa y Héctor Gómez Covarrubias.

La Sociedad elaboró sus estatutos para su formación, instituyéndose que habría reuniones periódicas cada dos viernes, es decir dos veces por mes, así como las diversas reglas de objetivos, formalidad de sus reuniones, las especificaciones para ingreso de nuevos miembros y fundamentalmente tratar de integrar a quienes tuvieran gusto por la historia de Reynosa.

Nuestro grupo de enamorados de la trayectoria y prosapia de nuestro girón fronterizo, una vez que formal y legalmente logró tener personalidad jurídica propia, nombró como Presidente fundador a Joel Hinojosa García, un emprendedor industrial, miembro de clubs sociales, enterado de nuestro acervo histórico y con reconocido amor por Reynosa, quién presidió el primer ejercicio social, en el que, con trabajos se pudo sostener el grupo recientemente formado ya que por las continuas vicisitudes naturales de los miembros, algunos dejaron de asistir y causaron baja como integrantes de la naciente sociedad que, sin embargo siguió su limpia trayectoria teniendo como presidente del segundo año al Lic. Rigoberto De la Viña Cantú, reynosense y sindicalista muy conocido que dio un nuevo impulso a la asociación, siguiéndole el muy estimado don Donaciano García Gorena, comerciante establecido con más de medio siglo en el antiguo parían, conecedor del devenir histórico de nuestro pueblo.

Nuestro grupo se consolidó realmente como un pilar en la difusión de la historia a partir de la presidencia que encabezó

en el año 2006 el Arquitecto Guillermo Benavides Siller, quién durante dos ejercicios sociales continuos, logró conjuntar esfuerzos y dirigir los destinos de nuestra sociedad hacia nuevas experiencias, donde la crónica municipal, regional y nacional emergió mediante la presentación en nuestras reuniones y actos conmemorativos de excelentes conferencistas, maestros en historia, quienes con su sapiencia y profesionalismo de la cátedra, hicieron que la Sociedad de Historia de Reynosa surgiera con la importancia debida y así se logró la real consolidación del grupo que siguió ese impulso dado con la presidencia del Antropólogo Martín Salinas, que prosiguió con relevantes eventos de carácter histórico culturales donde nuestra Sociedad continuó su ascenso, seguido por la presidencia del Lic. Carlos de Jesús González Hinojosa, que fuera una nueva consolidación y aumento de membresía, al igual que el ejercicio que siguió del Dr. Román Chapa Allen, posteriormente un ejercicio lleno de eventos de relevancia durante la presidencia del Dr. Jesús Sifuentes Guerrero, hasta llegar a nuestros días donde el presidente actual, Ing. Carlos Nuño Robles, en su ejercicio pasado y el que ahora transcurre, ha dado un vuelco de modernidad hasta integrar plenamente a nuestra sociedad en la época del ciberespacio.

Nuestra Sociedad trata primordialmente del pasado, pero utiliza los modernos adelantos para presentar los trabajos de los miembros, que si bien están siempre cargados de reminiscencias y evocaciones, son programaciones más amenas y, sin duda mejor estructuradas ya que son inmediatamente instaladas en nuestro portal de internet.

La Sociedad de Historia de Reynosa ya cuenta con una página web, donde se hace una síntesis histórica de nuestro grupo, desde su inicio, su proyección y sus propósitos, además de presentar los trabajos que cada miembro expone en las juntas ordinarias, estos se apoyan con audiovisuales que igualmente son subidos a la nube digital, todo esto en concordancia con los avances cibernéticos tenidos en los últimos ejercicios, lo que le da a nuestras presentaciones y a la sociedad misma, otra dimensión respecto a la gran difusión que con ello se logra respecto de los temas históricos tratados. Un esfuerzo verdaderamente loable con el que se ha dado un paso firme de nuestro grupo para cumplimentar la

premisa básica de exponer todo ese devenir histórico de nuestra patria chica, de la región noreste, fronteriza y nacional.

Aunado a la exposición de los temas que los oradores exponen en las juntas como artículos, también se publicitan los libros que los miembros de nuestra asociación han escrito y editado, la mayoría de ellos pueden ser leídos en nuestra página. Sin dudar, hemos avanzado mucho de aquellas pláticas amenas de café a la formalización del grupo y a la extendida difusión cibernética de la historia que se recrea en artículos, videos y libros de nuestros miembros.

Como parte de las actividades normales de la Sociedad de Historia está la obligación de asistir cada dos viernes a las reuniones. Previa programación, cada miembro expone un artículo relativo a un tema histórico cultural de nuestro pueblo, regional, estatal o nacional, un tópico respecto a eventos conmemorativos de nuestra patria, vivencias personales de su vida en Reynosa, biografía de hombres ilustres etc., esos trabajos son los que se suben a la página web que está aderezada con audiovisuales de algunos de ellos.

Ahora bien, decíamos que nuestra sociedad se ha enriquecido con la presentación de numerosos y muy prestigiados investigadores de la historia, quienes nos han dado aleccionadoras conferencias. Entre ellos citaremos al Dr. José Rubén Romero, Dr. Álvaro Matute Aguirre, Dra. Evelia Trejo, Dra. Patricia Osante, Lic. Laura Hernández Montemayor, Lic. Jesús Arreola Pérez, Lic. José Ascención Maldonado, Lic. Jorge Pedraza Salinas, Dr. Samuel Temkin Melikof, Arq. Carlos Rugerío Cázares, Ing. Clemente Rendón De la Garza, Dr. Armando Aboytes Aguilar, Lic. Roberto Guzmán Quintero, Dr. Antonio Guerrero Aguilar, todos ellos ampliamente conocedores de la historia, además de estupendos catedráticos en la materia y grandes expositores. De ellos hemos aprendido muchos pasajes de nuestro pasado histórico que nos han hecho amar más a nuestra patria.

Algunos de nuestros miembros de número y honoríficos, fungen o han sido cronistas de sus ciudades de origen: Cesar Isassi Cantú, Reynosa; Clemente Rendón de la Garza, H. Matamoros; José María García Báez, Río Bravo, Antonio Guerrero Aguilar, Santa Catarina.

Dentro del calendario hay fechas solemnes conmemorativas de hechos históricos de nuestro México, de Tamaulipas y de Reynosa, ellas han tenido para la Sociedad de Historia de Reynosa significación especial y como tal, se busca que la programación de nuestras reuniones se efectúen en fechas que concuerden o bien se hace un evento especial para celebrarlas, es así que las celebraciones del día de la promulgación de la Constitución, el día de la bandera, la fundación de Reynosa, el natalicio de Benito Juárez, la Batalla de Puebla, la fecha conmemorativa del traslado de Reynosa a su ubicación actual, el día de la iniciación de la Independencia, de la Revolución, todas esas fechas se presentan trabajos o conferencias relativas a los sucesos acaecidos en ellas, alusivos a los héroes de cada una de esas epopeyas o bien respecto de personajes ligados a las mismas.

Nuestro principal evento es la celebración de la fundación de Reynosa (14 de marzo de 1749) tradicionalmente lo celebramos invitando a prestigiados conferencistas quienes hacen profusión de datos y cifras de ese glorioso evento tan nuestro, Carlos Cantú, José de Escandón son los personajes principales y sobre ellos se centra esa conferencia o plática, al igual que el Padre José Ballí, cuando se toca el tema del traslado del inicial lugar de fundación de nuestro pueblo (Reynosa Díaz), a la ubicación actual en las Lomas de San Antonio el 4 de julio de 1802. Del mismo modo participamos con los eventos alusivos a esas fechas a petición de las autoridades municipales.

Nuestra Sociedad también ha sido itinerante en lo que hace a estrechar relaciones con diversas asociaciones de historiadores y cronistas. Participamos, unas veces como oyentes y otras como expositores, con muy importantes instituciones como la Sociedad de Geografía, Historia y Estadística de Nuevo León, con quienes hemos convivido en varias ocasiones tratando de aprender de nuestro pasado histórico, al igual que con la Sociedad de Historia de Matamoros, la Sociedad de Cronistas del Noreste, diferentes colegios y Asociaciones de Historia de la frontera norte y del Valle de Texas, además de numerosos viajes a sitios históricos, tanto de nuestra entidad como de los estados vecinos, por lo que en aras de adentrarnos cada día más en nuestro pasado visitamos sitios como Jiménez Tamaulipas, su museo y su historia como

primera capital del Estado y asiento de la residencia del Conde de la Sierra Gorda, don José de Escandón; visitamos diversos museos de historia en Edinburg, Brownsville y Mc Allen, en el vecino Estado de Texas, Cd. Victoria, Burgos, Méndez, San Carlos, Camargo, Guerrero y Río Bravo en Tamaulipas, Monterrey, Mina, Lampazos, Galeana y Cerralvo en Nuevo León, es decir no nos hemos circunscrito a nuestras sesiones y conferencias, tratamos de hurgar en el hermoso pasado de nuestra región y de la patria, auxiliándonos de datos, fechas, cifras, eventos y cátedras de otras sociedades y museos de historia, donde abrevamos ese importantísimo saber que ellos tienen y al cual nos interesamos para lograr ser verdaderos historiadores.

Es tanto el interés que tenemos los miembros de la Sociedad de Historia de Reynosa por conocer más y mejor nuestro ayer, así como difundir la historia de nuestro pedacito de tierra pegado al río, que desde la formalización de la Sociedad, los socios han editado numerosas publicaciones y artículos periodísticos, además de muy diversos libros respecto a ese pasado con historia que debe ser contado, el ayer de nuestro Reynosa.

Los “Historiadores de Reynosa”, como nos denominan el público y los medios, han compartido experiencias, conocimientos, vivencias y aficiones, relativas a ese ayer que aunque ya pasó, no debe de ser olvidado y con esas evocaciones sobre los temas más variados del abanico histórico, han plasmado su sentir y le han dado a nuestra asociación, la posibilidad de dar fiel cumplimiento a esa premisa de ser instrumentos de difusión de nuestro ayer, por lo que compaginados muchos de ellos, miembros de la Sociedad de Historia de Reynosa, a petición específica de la Presidencia Municipal y auspiciados en la edición por el Grupo Milenio, escribimos el libro que creemos sintetiza nuestro pasado y las proyecciones hacia el porvenir, todo en el volumen hermosamente encuadernado y muy bien escrito “Reynosa, de Villa a Metrópoli”, donde se narra en un esquema temático toda la riqueza del pasado, los aciagos días de la consolidación de nuestra ciudad, la agricultura y la ganadería, la actual industrialización y comercialización, el pasado y presente de los deportes y deportistas, su escudo de armas y ese esplendente futuro tan esperado y deseado por los reynosenses, un tanto menguado por

la situación de riesgo por la que nuestra frontera está viviendo, pero con la plena confianza en un mejor mañana.

La actividad más meritoria de los miembros de la SHR ha sido la edición de libros. Algunos fueron editados antes de la formación de la sociedad, pero con la existencia de esta se creó un interés mayor en escribir y publicar investigaciones, anecdotarios, crónicas, autobiografías y en general obras acerca de la historia de la región del noreste.

Varios de estos trabajos fueron patrocinados por instituciones públicas o privadas, la mayoría han sido ediciones de los propios autores. Las obras están en el Archivo Histórico de Reynosa, forman parte del acervo de bibliotecas públicas de Reynosa y McAllen y algunos de los títulos pueden ser leídos como libros electrónicos, en el portal www.sociedaddehistoriadereynosa.com.

Este es un listado de títulos y autores:

- Colectiva, autores mayormente de la SHR: Reynosa ciudad del futuro de Villa a Metrópoli. (Edición Multimedia).
- Cesar H. Isassi Cantú: Reynosa cuna y destino, Leyendas de Reynosa, Imaginarios días, Palabras recuperadas, Reynosa una historia que se escribe, Recuento de imágenes.
- Minerva Morales de García: A la orillita del río, Semblanza biográfica de Juan Granados Rodríguez, Por el camino.
- Roberto Reyna Guerra: Uno de tantos en el pueblo de Reynosa
- Reynaldo López Olivares: Reynosa en los 50's, Reynosa un siglo de historia gráfica, Protagonistas de Reynosa en el Siglo XX, Reynosa de mis recuerdos, Reynosa de villa a ciudad, Presidentes municipales de Reynosa 1895-2005, Reynosa ayer y hoy gráficas, Personajes de Reynosa Siglo XX, Crónicas del Charco Escondido, Por los caminos de la Ribereña, Imágenes de Reynosa Siglo XX, Colonias, calles y personajes del siglo XX, Sucesos diversos, Reynosa Siglo XX, La Revolución Mexicana galopando por Reynosa 1910-1925, Fenómenos meteorológicos en Reynosa 1909-2010.
- Arnoldo Garate Chapa: Los días de ayer en Reynosa, Cuentos historias y anécdotas de Reynosa.
- Martín Salinas Rivera: Indians of the Rio Grande delta.

- Carlos Nuño Robles: Sin olvidar a Reynosa, Reynosa en vilo (edición electrónica).
- Carlos de Jesús González Hinojosa: El boxeo en Reynosa.
- Rigoberto de la Viña Cantú: Relatos y testimonios, mis raíces y andanzas por los caminos del petróleo.
- Jesús Sifuentes Guerrero: La Revolución Mexicana en La Laguna
- Roel López Olivares: La máquina del tiempo crónicas periodísticas.
- José María García Báez: Cuentos e historias de Río Bravo, Monografía de Río Bravo, Compilación histórica de Río Bravo.
- Víctor Manuel González Treviño: Micro relatos en la ciudad, Voces literarias en la frontera, Antología Otoñal, Encuentro de escritores de Río Bravo y Grande.

Añadimos una lista de obras de autores que no forman parte de la SHR pero que son de gran valor e interés y que en concordancia con el objeto primordial de nuestra asociación, damos a conocer:

- Octavio Herrera Pérez: Monografía de Reynosa.
- Ricardo Arroyo Rubio: Historias de Invierno, Reynosa.
- Ateneo de Reynosa: Reynosa nuestra ciudad.
- Alfonso Ibarra Alanís: María J. González “Apóstol de la educación”.
- Teodoro Hernández Acosta: Nacimiento y fracaso del algodón, Matamoros (1938-1965).
- Jesús Oscar Nañez Mora: Historia de un coahuilense en Reynosa.
- Rosalinda Marroquín de Garza: Nostalgia de antaño y algo más.

Por otra parte, la labor de difusión ha seguido aumentando ya que nuestros compañeros autores cedieron algunos ejemplares de cada uno de ellos para ser donados a nombre de la Sociedad de Historia a la nueva Biblioteca de la Ciudad de McAllen, lo que entrañó un evento de gran trascendencia regional, televisado y con

mucha difusión en todo el valle de Texas, donde son altamente apreciados los libros de autores mexicanos que se refieran a la historia de nuestra patria.

Igualmente la asociación tiene en el edificio del Archivo Histórico Municipal una pequeña, pero muy bien surtida biblioteca de historia, la que cotidianamente es consultada por investigadores, estudiantes y público en general. Muchas de las obras que en nuestra biblioteca del Archivo Municipal fueron donadas a nuestra Sociedad por el Instituto de Investigaciones Históricas de la Universidad Autónoma de Tamaulipas.

Dentro de ese mismo programa de novedades cibernéticas modernistas impulsado por la directiva de los últimos ejercicios, se tienen grabados videos audiovisuales de todas y cada una de las presentaciones de los compañeros miembros en su alocuciones históricas que presentan en cada reunión, memoria histórica en forma de videoteca de nuestra sociedad que sirve como un paso más que enriquece esas evocaciones que se tratan en nuestras juntas y que al paso del tiempo cobrarán mayor importancia. Un excelente trampolín entre el hoy y el ayer, grabado para la posteridad.

Después de varios intentos, entre finales del 2011 y principios del 2013, se concretó el portal de internet que en su página de inicio dice “Damos a usted la más cordial bienvenida al órgano oficial de nuestra institución. A través de esta página electrónica nos proponemos mantener una comunicación cotidiana con los agremiados, las organizaciones afines y la sociedad en general. Aquí o en cualquiera de los remotos cubiertos por la internet, deseamos que su visita sea grata y podamos transmitirle nuestra amistad y el amor por esta entrañable región del noreste de México”.

Así mismo en esa página de inicio se destaca gráficamente el tema y el orador de la siguiente sesión. También se puede consultar el programa anual, con fechas, temas y expositores.

Navegando por el portal, se pueden ver imágenes antiguas y actuales de nuestra ciudad, una galería de fotografías de miembros activos, ligas de interés con organizaciones afines y destacadamente se puede ir a las publicaciones, que consisten en libros, artículos y videos. Sobre los libros ya se hizo una amplia descripción, los

videos merecen un párrafo aparte.

La mayor parte de los trabajos se presentan con apoyo de diapositivas, adicionalmente se dispone de dos cámaras de video para grabar las exposiciones, luego se guardan los archivos en una memoria de alta capacidad. Las ediciones de las conferencias se suben al portal de YouTube y sus ligas se pasan a nuestra página web. Actualmente se pueden ver 60 videos, de 1 minuto hasta 45 minutos de duración. Los que han recibido más visitas han sido: Aventuras aduaneras, Pedro Armendáriz orígenes tamaulipecos, La separación de Texas en 1836, Calzada del Puente Internacional, Libros de Reynosa en Bibliotecas de McAllen, El ciclón Behula en Reynosa.

Para conmemorar el centenario de la Toma de Reynosa (10 de mayo de 1913) por las fuerzas del general Lucio Blanco, Reynaldo López Olivares dictó una documentada conferencia y Carlos de Jesús González Hinojosa proporcionó el texto de un cuento escrito por su tío abuelo Carlos Domínguez Izquierdo. El cuento, que recibió un reconocimiento nacional, fue escrito alrededor de 1925, trata precisamente de la única batalla ocurrida en nuestra ciudad durante la Revolución Mexicana. A pesar de su carácter literario narra hechos verídicos que concuerdan perfectamente con las crónicas de la época y relata con sencillez y amenidad, a los ojos de un pequeño de 10 años, el contexto social del momento y el carácter recio y seco de los hombres y las mujeres de esta región. La plática de López Olivares y el cuento "Pancho era Federal" pueden ser consultados en nuestro portal.

Reynosa representa para nuestra asociación esa gran fuente de inspiración, un viaje a su pasado, tan lleno no de epopeyas históricas pero, sin lugar a dudas con muchas historias que son dignas de ser recordadas, personajes entrañables que forjaron este paraje de ser un pequeño y risueño villorrio de principios del siglo pasado hasta llegar a esta metrópoli henchida de luz, de industrias, comercios, tráfico citadino, hermosas mujeres, atardeceres norestenses dignos de pinturas, aunque caótica y actualmente convulsionada por tantas situaciones de inseguridad, pero altamente guerrera y de sentimientos que hacen que sea fuente donde abreviar positivismo y poesía, las ricas tradiciones orales del Reynosa de ayer que han sido base, sustento y semilla

del actual polo de desarrollo y precisamente esos relatos del acontecer de tiempos idos son el meollo de los libros de nuestros compañeros, es decir, se conjuntan como narrativas de la muy común cotidianidad sosegada que gozaba nuestro pueblo que tenía en ese entonces el tiempo como única pertenencia, eso y más inspiró la difusión de las historias cargadas con un fuerte olor a nostalgia y recuerdos, hablar de aquellos personajes típicos y peculiares del entorno reynosense, que nos fueran platicados por amigos de la senectud, con hilos de plata en sus sienes y esa candorosa sabiduría del ahuehuate añoso.

Reynosa tiene un pasado que debemos recordar. Quien no conoce su pasado, no merece tener porvenir.

Coordinadores del texto: **Carlos de Jesús González Hinojosa** y **Carlos Nuño Robles**.

Agradecemos las aportaciones de **Reynaldo López Olivares** y **Rolando Contreras y Navarro**.